

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 15 de Octubre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 218

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

UNA INSCRIPCION ROMANA

Al tratar de la Real y militar Orden de Nuestra Señora de la Merced y su divisa, expresábamos nuestro sentimiento acerca la desaparición de varios históricos edificios, en los términos siguientes: «No puede menos la tristeza, que embargar el corazón de los hijos de Tortosa, verdaderos amantes de su patrio suelo, no solamente al considerar la desaparición de tantas señoriales moradas, si que también al contemplar la destruida iglesia donde un día elevaban sus preces al cielo los fieles imitadores del gran Nolasco.» Pero cábenos en estos momentos la más grande satisfacción al ver que una asociación religiosa, alentada por la piadosa gente que la sostiene, ha tomado á su cargo la colosal empresa de levantar nuevamente sobre tan venerandas ruinas, un templo expiatorio al Dios humanado; pudiéndose así celebrar el santo Sacrificio de la misa en aquel mismo lugar en que por tanto tiempo había cesado.

Mas si es grande la satisfacción que experimentamos al erigirse un nuevo templo en nuestra ciudad, no menos fué la alegría que sentimos; cuando la creación del mismo ha sido causa para despertar más la afición al estudio de la brillante historia de nuestra pequeña patria en los muchos objetos de época romana que en aquel subsuelo se han encontrado, enriqueciendo con ellos á nuestro Ilegavónico Museo.

Sepulturas, monedas, ánforas, téngulas é inscripciones que habían permanecido por mucho tiempo ocultas á la investigación del hombre, están ahora de manifiesto para dar un testimonio de lo que Tortosa fué en tan apartada época.

Mas como admiradores y amantes que somos de las glorias de la misma, nos hemos tomado el trabajo de descifrar los fragmentos de una inscripción romana que hace poco se encontró en el mencionado subsuelo; añadiendo en ellos, después de un detenido estudio, aquellas letras y nombres que hemos considerado necesarios como complemento de la cláusula y para aclaración del sentido.

He aquí la inscripción que contienen los indicados fragmentos, puestas entre paréntesis algunas letras

por poder sólo apreciarse parte de las mismas:

AVR · CARVS · F
(C) · PMT · P · PP COS · PR
INV · ILISS
VITA (TOSA) NAE
T⁽¹⁾ CURANIE V(V)INTIO
ISCO IVRIDICO TOTIVSPRO
(O) NENSIS CLARISIMO ET
VIRO⁽²⁾

Ahora bien: antes de descifrar este enigma, debemos tener en cuenta aquellas palabras del Apóstol cuando dice: *Litera occidit*. Porque, si en realidad nos habíamos de atener á las letras que en la quinta línea ostenta la inscripción, estaríamos ahora perplejos y sin poder averiguar el verdadero sentido ó significado de aquellas frases; pues no existe voz latina en el diccionario que reuna las mismas letras dispuestas en el mismo orden como allí se nos presentan.

Así, pues, examinadas minuciosamente estas letras y procurando en lo posible, penetrar hasta la intención del mismo que las mandó esculpir, hemos podido comprender, que de ellas solamente pueden formarse dos palabras: La primera, que sería, CVRANIE, tiene la penúltima letra equivocada, pues en vez de ser I debía ser T, leyéndose entonces CVRANTE. Y en la segunda palabra VVINTIO encuéntrase la primera letra duplicada sin necesidad, faltándole viciosamente una C después de la N por tener los romanos costumbre de omitir ésta y algunas otras letras, según el lugar que se hallaban en el nombre, á fin de atenuar la aspereza de la pronunciación y hacer algo más suave su modo de hablar. Luego después, habiendo computado los antecedentes y consiguientes de la inscripción mencionada y contenida en los predichos fragmentos, atendiendo á la manera de escribir de aquellos tiempos; hemos tenido á bien ponerla de manifiesto en los siguientes, esto es, tal como si estuviera entera; según nuestro modo de ver.

M · AVR · CARVS · F
AVR · C · PMT · P · P · COS · PR
VINCIAE VIRO INVIOABILISSIMO
INSPIICIENTI VITAM DEPTOSA ANAE
GENTI POSVIT (3) CVRANIE VINTIO
NEM LEGVM FISCO IVRIDICO TOTIVS PRO
VINCIAE TARRACONENSIS CLARISIMO ET
NOBILISSIMO VIRO (4)

Cuya traducción es como sigue:
Marco Aurelio Caro, hijo de la tribu Aureliana, dedicó esta memoria

- (1) Aquí hay un signo como un corazón que no reproducimos por no tener este signo tipográfico.
(2) Igual signo anterior.
(3) Idem idem.
(4) Idem idem.

á Cayo Prometeo, Propretor, Cónsul y Presidente de la Provincia, varón inviolabilísimo que miraba por el bien de los ciudadanos de Tortosa; encargando el cumplimiento de las leyes al Fisco jurídico de toda la provincia de Tarragoná, varón muy esclarecido y noble.

De donde se desprende, que dotada nuestra ciudad por la naturaleza con sus más preciosos dones, si bien entonces, como en nuestros días, ya era objeto donde se cebaban infames gavilanes para saciar su sed de riquezas; también tuvo hombres de honradez intachable que procuraron el bienestar de sus moradores, persiguiendo con destreza y batiendo con valor á esas aves de rapiña.

MONALDO ESCUDERO.

Lo que se sabe y lo que se ignora

En el fondo de cuanto dice ayer *El Imparcial*, comentando las manifestaciones acerca del criterio económico y financiero del partido conservador, late la confesión de que éste es el único que tiene un programa perfectamente definido, y el único también que no vacila en ratificar en todo momento oportuno los compromisos que ha contraído con el país. El colega no oculta, además, que la línea de conducta que se ha trazado aquella agrupación es muy conveniente para los intereses generales.

Prescindimos, por tanto, del temor que apunta de que esa actitud se abandone ó se rectifique cuando el caso llegue, porque la gestión del Gabinete Silvela es la mejor garantía de la seriedad de esos propósitos y de la firmeza de esas resoluciones. Un partido que á los tres meses de subir al Poder lleva á las Cámaras un plan completo, abordando de frente los gravísimos problemas que encontró planteados, y no cejando, á pesar de la injusta y tenaz campaña que contra él se hizo, hasta conseguir llevarlo á la *Gaceta*, tiene perfecto derecho á que no se dude de la sinceridad de sus palabras y de la firmeza de sus convicciones.

Lo único que cabe temer es que de tal suerte deje las cosas el actual Gobierno, que se haga poco menos que imposible el remedio. Ya la pérdida de estos siete meses constituye una dificultad; y el aliento que

se presta á ciertas propagandas; la inacción del Gabinete, la flojedad de todos los resortes; la indisciplina que cunde por todas partes y la natural agravación que sufren todos los problemas, son obstáculos que se van amontonando para el porvenir y que sin una inmediata rectificación pueden hacer laboriosísima la obra de reanudar la tarea interrumpida en el mes de marzo.

Pero si de esto puede prescindirse, porque al cabo y al fin por sí mismas se desvanecen esas sospechas, importa señalar el hecho de que no se considere bastante que un partido exponga en la oposición las líneas generales de su política, sino que se pida que se puntualicen de tal suerte las reformas y las modificaciones, que equivalga á realizar la obra que sólo corresponde á los Gobiernos. «Eso—dice el colega—se tendrá adelantado para que el Ministerio actual se oriente en semejantes labores ó para que los conservadores las practiquen, sin aplazamiento y con decisión, cuando vuelvan á constituir Gobierno!»

Si para que el Gobierno se oriente hace falta que las minorías redacten los proyectos de ley, ¿qué papel reserva *El Imparcial* á los actuales ministros y qué idea tiene de sus condiciones de gobernantes?

Revela esto una duplicidad de criterio que entraña una gran injusticia, porque á los liberales no se les exigía programa alguno: ni lo tenían ni se les pidió. Sin él subieron al Poder, bastando para que alcanzasen el triunfo el título que ellos mismos se dieron de pacificadores, parodiando al famoso D. Juan de Robres; sin él subieron y sin él gobiernan, y sin embargo, pretende ahora que la minoría conservadora haga lo que aquellos no quieren ó no saber hacer.

Después de todo, eso que el colega pretende lo realizan frecuentemente las oposiciones por medio de enmiendas á los proyectos que se discuten. Recuerde *El Imparcial* lo que dijo el Sr. Gasset en el debate sobre el Mensaje; ¿no lo estima bien terminante y bien concreto, y no cree, como nosotros, que no cabe decir más desde los escaños rojos respecto del importantísimo problema que planteó el digno exministro de Obras públicas, problema que, como tantos otros, ha abandonado por completo el actual Gobierno?

Lo que piensa, lo que promete y lo que hará el partido conservador,

lo sabe el país; el colega lo reconoce. Lo que no sabe nadie es lo que piensa y quiere el Gobierno, y decirlo, para que la opinión lo sepa, compare y juzgue, es completamente indispensable.

Malo es que una oposición calle por sistema; pero es peor que el Gobierno esté representado por una inmensa incógnita.

LA TUBERCULOSIS

Instrucciones populares

El director general de Sanidad, doctor Pulido, ha dirigido una circular á los gobernadores civiles de las provincias, que contiene instrucciones populares, donde aparecen condensados nociones y preceptos que encierran los más acreditados y eficaces consejos de la Medicina y que, cuidadosamente seguidos, reducirían en cifras considerables el número de víctimas que causa en España la tuberculosis, y que actualmente pasa de treinta mil, de las que dos mil corresponden á la Corte.

Los consejos higiénicos comienzan por manifestar que la prohibición de escupir fuera de los recipientes apropiados al objeto debe ser absoluta, porque la convivencia con los tísicos no es peligrosa cuando sus esputos se destruyen pronto y convenientemente.

En todo lugar frecuentado, aun cuando sea al aire libre, debe prohibirse el escupir; pero con mayor razón en los locales cerrados, cafés, teatros, hoteles, etc., así como también en los coches, ómnibus, tranvías y vagones de ferro-carriles.

Las ropas de cama ó de vestir pertenecientes á un tuberculoso, sus pañuelos, vasos, y en general los objetos de su uso, no serán utilizados por otra persona sin previa y detenida desinfección.

Nadie ocupará la habitación en que haya vivido un tuberculoso sin desinfectarla previamente. En las habitaciones de los enfermos no dormirá ninguna persona sana.

Los alimentos que hayan de ser ingeridos en frío deben ser conservados con el mayor grado de limpieza, evitando que sean picados por los insectos. La carne y la leche se someterán á temperaturas superiores á 100 grados (temperatura de la ebullición). Las frutas y hortalizas se lavarán con esmero, para despojarlas de las inmundicias que llevan adheridas.

Importa mucho la exquisita limpieza de las manos, la boca y las aberturas de la nariz, que se lavarán y enjuagarán respectivamente con frecuencia.

Se procurará respirar siempre por la nariz, y si cualquier enfermedad de este órgano lo dificultare, se acudirá á curar esta enfermedad lo antes posible, para que la respiración pueda verificarse normalmente.

Se evitará llevar las manos á la nariz ó á la boca, humedecer con la lengua los sellos ó los sobres, y, en

fin, todo contacto innecesario con objetos contaminables.

Recuerda también el director de Sanidad, como medidas profilácticas, la habitación ventilada y bañada por el sol, la alimentación sana, la limpieza corporal constante, el adecuado abrigo conforme á las variaciones atmosféricas y la conveniencia, las horas libres de trabajo de ejercitar aquellos de nuestros órganos que funcionan menos, según la profesión á que cada uno se dedique.

Todo individuo que se acaturre con frecuencia, ó adelgace rápidamente, ó se fatigue con facilidad, ó experimente sensación de opresión en el pecho, ó note una pequeña calentura por las tardes, ó, en fin, tenga tos pertinaz, y cuando se constipe padezca el constipado más de 10 ó 12 días, debe hacerse reconocer por un médico competente.

La menor ventaja que obtendrá de este reconocimiento será la de verse curado de las molestias que siente. Si resultase que es tuberculoso, su enfermedad será descubierta en un periodo en que hay probabilidades grandísimas de curarla. El peligro de la tuberculosis, su mortalidad aterradora, dependen de que casi siempre se recurre al médico cuando ya éste puede hacer muy poco para evitar el fin funesto de la afección.

Termina la circular encareciendo la importancia de la acción social para prevenir los estragos de la dolencia, pues si al Estado le corresponde no poca parte en la lucha, muy grande también corresponde á la iniciativa particular.

Crónica

Contingente provincial

Nuestros enemigos mienten con el mayor descaro para que el país no dé crédito á nuestras acusaciones sobre las grandes inmoralidades de la administración municipal y las monstruosas filtraciones de consumos, que ascienden á muchos miles de duros á partir caciques y matuteros.

Recuérdense las afirmaciones del *Diario* sobre ingresos por contingente provincial, aseñándonos un día y otro que se realizaban con la mayor puntualidad.

Esto es falso, falsísimo; el *Diario* ha mentado; el *Diario* nos ha probado una vez más que es un gran embustero.

En los seis meses que lleva de mando la actual situación, véase lo que ha ingresado desde el 8 de Abril fecha en que tomó posesión el señor Bau:

	Pesetas	Cts.
Por entregas hechas al administrador de la Beneficencia y formalizadas el 16 de Agosto.	4.083	66
El mismo día en efectivo.	3.350	00
El día 30 de Septiembre en efectivo.	1.900	00
Para formalizar, entregadas al señor Majordom.	1.000	00
Total.	10.333	66

Ahora bien, en seis meses á razón de 3.000 pesetas mensuales, com-promiso contraído por la anterior situación, debieron ingresarse 18.000 pesetas.

¿Qué se han hecho las 8.000 aproximadamente que faltan? Y no será porque se hayan rebajado los impuestos, ni porque los miles de duros cobrados por atrasos se hayan dedicado á extinguirlos.

Ahora tenemos necesidad de dirijirnos al Presidente de la Diputación provincial.

Señor Huguer: usted que goza fama de justo y de anteponer los deberes de su cargo á sus intereses políticos, ¿cómo tolera ese escándalo? ¿Por qué se detiene ante un Bau ó un Roig, que nada son ni significan, lo mismo dentro que fuera del partido liberal? ¿O es que para la Diputación provincial hay dos razas; la de conservadores á los que obliga á pagar y la de liberales á los que otorga una benevolencia tan funesta como ilegal?

¿Con qué derecho exigirá V. á los demás pueblos que paguen el contingente provincial?

No necesitamos añadir que obrando nuestros mandarines como obran, dan armas y argumentos á la Diputación para que suprima la Casa de Beneficencia. ¿Pero á ellos que les importa? El Sr. Roig ni siquiera se dignó asistir á la sesión en que se trató este asunto.

Cementerio. Conflicto en puerta

El alcalde ha ordenado que no se abra ningun nicho hasta los cinco años de la última inhumación y si fué de enfermedad contagiosa hasta los diez.

Como somos partidarios del mayor rigor en las medidas sanitarias, aplaudimos aquella, aunque tememos, dado el carácter de la actual situación, que en lo de contagiosas haya más de un compadrazgo.

¿Pero dejará por esto de ser nuestro cementerio un foco de infección cada día más peligroso?

En cumplimiento de las leyes sanitarias, por lo que respecta á los nichos, obligará á construirlos en mayor número, reduciendo así el espacio destinado á las fosas comunes, en las que no se cumplen las leyes sanitarias, en términos que al abrir de nuevas se encuentran eadáveres á medio consumir.

No hay que preguntar al Ayuntamiento lo que piensa, pues el pensar le molesta; pero como el señor Roig es el *Deus ex-machina*, esperamos que nos comuniquen sus planes y proyectos, y nos digo como vá á resolver este conflicto.

Los conservadores, á su pesar, ultimamos un expediente de ensanche del cementerio, pero como sus allegados nos anunciaron que tenía pensado un proyecto grandioso, esperamos que lo haga público. Pero ya verán ustedes como se calla.

En la calle de Moncada

Habiendo desaparecido casi por completo su afirmado, sin que nuestros mandarines cuiden de reponerlo, la alcantarilla sufre las consecuencias y esta mañana al pasar un carro se ha abierto un agujero que ha motivado un gran balanceo de aquel y que arrollase á D. Manuel Masiá conocido por el *Dengue* al que ha causado algunas contusiones.

Ha sido socorrido en el café de las Siete puertas con gran interés, compareciendo en el acto además de los vecinos el Dr. Cararach, el ilustrado médico D. Santiago Vilá y un alguacil de la alcaldía.

A suceder esto en tiempo de los conservadores el *Diario* lo hubiera anunciado en grandes caracteres, pidiendo auxilio y socorro al gobernador, á la Junta de Sanidad, al Gobierno y al Nuncio, para que ordenaran la construcción del alcantarillado, acompañando sus instancias con toda suerte de sandeces.

Ahora se calla por que le hartan y el público se ha de contentar con el ya famoso *decámetro*.

Canalización del Ebro

La solución que propone el Gobierno es la misma que constantemente y desde muchísimos años viene sosteniendo LA VERDAD, lo que no obstó para que *El Estandarte Católico*, órgano de Satanás en este obispado, hijo tan perverso é infame que tuvieron que matarlo sus propios padres, en cierta ocasión se permitiera infamar á D. Teodoro González, suponiéndole en inmóviles componendas, lo que no debemos extrañar del que obsesionado por las acciones liberadas del puente particular, que por las trazas debieron alcanzarle, hizo burla de las escaleras que nuestros amigos con aplauso general colocaron para pasar por el puente del Estado, afirmando además que carecían de solidez, cuando se hallan intactas despues de haber pasado más de un millón de personas.

Hasnadas

Para ser persona ilustrada se necesita, según el *Diario de Tortosa*, saber cada día del mes que día es de la semana; quien, por ejemplo, no cae en la cuenta que es domingo el 27 de octubre, ignorante. El problema es de lo más grave y árduo que se conoce. El ex-depositario desfalcador ha necesitado siete días para resolverlo.

En cambio un diputado *cunero* que no se entera hasta cinco días despues del señalamiento de una vista que interesa al país y que por dos veces comete la inexplicable torpeza de anunciarla sin haberse anunciado fijando además el día; y para complemento de tanta torpeza y tontería decirnos que se había suspendido cuando aún no se había acordado, es un diputado de *acomitividad*, que sabe moverse, agitarse, barrer obstáculos, cumplir sus honrosos deberes, ser un diputado de

altura y celoso defensor de esta comarca.

El *Diario* se sale siempre con la suya. Le gusta que le demos con la badila en los nudillos y lo consigue.

En vez de perder el tiempo contando Hasnadas mejor fuera que publicase el estado comparativo de consumos, que le hemos pedido cien veces y así el público se enteraría de lo mucho que se roba á partir matuteros y caciques.

Calle de San Blás

A pesar de ser una de las calles de más tránsito, el pésimo estado en que la dejaron las lluvias, el afirmado se arregla con tierras, de modo que si llueve nuevamente no podrá transitarse por el barro y si no llueve, por el mucho polvo.

¿Quién aconseja esta clase de reparaciones á nuestro Ayuntamiento?

Museo

Es muy grato á LA VERDAD la publicación del artículo que vá en primera plana con el epígrafe de *Una inscripción romana* debido á un ilustrado colaborador nuestro y querido amigo, que firma con el pseudónimo *Monaldo Escudero*, porque corrobora las esperanzas que abrigaron cuantos han contribuido á la creación de nuestro Museo.

Poco á poco se hace luz en nuestra historia antigua; poco á poco despierta la afición á estudios hasta hoy desconocidos en nuestra ciudad, y no han de pasar muchos años sin que la juventud acuda diariamente á aquel centro y á la biblioteca, que en su día fundaremos, ávida de instruirse y de aumentar la cultura de Tortosa. Bien demuestra su anhelo, visitándolo siempre que le es permitido, no por mera curiosidad sino por amor al estudio. Algunos jóvenes estudiantes pueden servir de ciceornes, conocedores de todo lo que se ha reunido ya, que es bastante, sin embargo de estar todavía el Museo en sus comienzos.

La fiesta de hoy

Hoy celebra la Iglesia la memorable fiesta de la reformadora del Carmelo, la seráfica doctora Santa Teresa, esposa predilecta de Jesús y una de las escritoras ilustres del siglo de oro de nuestra literatura.

Con tal motivo, se celebran en todo el mundo católico, solemnes y devotos cultos en honor de esta Santa esclarecida que tantos ejemplos de abnegación y altas virtudes cristianas ofrece en su vida dignos de ser imitados en estos tiempos de menguado escepticismo y corrupción tan opuestos á la fe que salva y vivifica y á las altas aspiraciones de las almas que, de acuerdo con los deseos del Redentor del mundo, inspiran por un más allá en las divinas mansiones del infinito.

**

Tortosa que tanta gloria ha dado ya á Santa Teresa por el ferviente celo de algunos varones del sacerdocio, se ha distinguido este año por

su amor á la Seráfica Doctora, dedicándole lucidas funciones religiosas que se han visto muy concurridas, habiendo sido amenizadas por la palabra de elocuentes oradores y por los dulces cantos de un coro de distinguidas jóvenes católicas.

Denuncias meleras

Han sido sobreesididas por la Audencia provincial, las formuladas con motivo de aquella gran orgía borrachera, que tanto escandalizó á Tortosa, denuncias que tanto regocijaron al *Diario de Tortosa*.

Por este lado el reinado del terror no consigue ese objetivo.

El tiempo

El día de hoy se ha presentado lleno de celajes. La temperatura ha sido agradable señalando el termómetro 21 grados á las doce.

Esta tarde nos han regalado las nubes una ligera y pequeña lluvia.

A la hora de cerrar esta edición continúa lloviendo.

Agente auxiliar

La Tesorería de Hacienda anuncia el nombramiento hecho por la Arrendataria de contribuciones de esta provincia, confiriendo el cargo de agente auxiliar para la primera y segunda zona de esta ciudad á don Manuel Sales y Ferré.

Periódicos, ilustraciones y revistas

La «Correspondencia de España,» «El Evangelio,» «El Fusil» de Madrid, «La Publicidad» de Barcelona, «Album Salon» «El Nuevo Mundo» «Por esos mundos;» se reciben y reparten á domicilio.

La Literaria, Moncada 1.

Ama de leche

Hay una buena y en excelentes condiciones. Informarán en la imprenta de LA VERDAD.

LA ENFERMEDAD DE LA PATATA

Según leemos en *La Agricultura Práctica*, la mayoría de los patatares del término de Jetafe y Leganés, de la provincia de Madrid padecen una enfermedad extraña, que va á ser causa de grandes pérdidas, si no se aplica el oportuno remedio.

Este tubérculo hace tiempo que, con verdadero terror, se ve invadido de enfermedades que le acosan, amenazando su destrucción, y para combatirla basta tener presente que los patatares deben sulfatarse por vez primera cuando se observe que la humedad del ambiente es acompañada de un calor moderado (unos 10 grados), pues estas son las condiciones más favorables para el desarrollo del *botrytis infentans* (mildiu de la patata).

Como estas condiciones suelen presentarse más ó menos tarde, ocurre algunos años que no es ne-

cesario sulfatar hasta el período cercano de la floración, y en cambio otros es conveniente hacerlo casi en seguida de transplantarlas al campo.

Ahora bien; si la humedad es frecuente, debe hacerse cuando las ramas tengan unos 20 centímetros y repetir el tratamiento por segunda vez al iniciarse la floración. Generalmente no son necesarios más tratamientos; pero si las condiciones del clima son muy favorables para el desarrollo del criptógama, no está de más un tercer tratamiento cuando haya terminado el desarrollo del ramaje.

La proporción del sulfato y cal, cuando ambas substancias son de buena calidad y la cal está viva, puede reducirse á las siguientes proporciones:

Sulfato de cobre... 2 kilogramos.
Cal... 750 gramos.
Agua... 100 litros.

Otro de los conocimientos dignos de tenerse en cuenta por los cultivadores de patatas es la ventaja que reporta en su cultivo la supresión de las flores.

Los órganos florales no son necesarios para el desarrollo de esta planta, en la que la parte que se trata de beneficiar es el tubérculo, donde se acumulan las materias que constituyen la reserva del vegetal.

Las energías y los alimentos que las plantas emplean en formar las flores se aprovechan, de no existir éstas, en aumentar el desarrollo de los órganos de nutrición, entre los que está el tubérculo, dando por resultado una mayor cosecha y mejor calidad, pues se ha visto que aumenta asimismo la proporción de fécula.

La sencillez del procedimiento y la economía con que puede practicarse le hace recomendable, aun cuando el aumento de rendimiento no sea elevado. Basta que en la época que aparecen los botones florales se corten con unas tijeras.

Telegramas

Madrid, 14.

Desórdenes en Sevilla

Telegrafían de Sevilla que han ocurrido allí serios desórdenes.

Numerosos grupos recorrieron las calles impidiendo la circulación de tranvías, que ha quedado interrumpida, y apedreando los coches.

También apedrearon la escuela de Santa Inés.

Luego entraron en un colegio de Carmelitas y destrozaron los muebles.

Los amotinados arrancaron de las esquinas los bandos del gobernador recomendando el orden.

Presupuestos entregados

En el ministerio de Hacienda se han recibido los presupuestos de Agricultura y Obras públicas.

El primero tiene un aumento de cuatro millones sobre el del año anterior, que se dedicarán: á sosteni-

miento de una estación olivarera y otra de industrias derivadas de la leche, á la creación de una granja agrícola en Valladolid, á los servicios de estaciones entécnicas y mejora de los forestales y á la creación de una inspección, estadística y registro de la propiedad industrial.

En el presupuesto se incluye también el sostenimiento de la Escuela de ingenieros de montes, caminos y minas, y del laboratorio de ensayos.

El presupuesto de Obras públicas se aumentó en siete millones para carreteras, caminos vecinales, puentes, faros, canales y pantanos, treinta torrerros más y un suplente.

La creación de la 5.ª división de ferrocarriles no origina gastos.

La cuestión de la pesca

En la presidencia del Consejo se han recibido telegramas de Orense, Pontevedra y otros puntos pidiendo que se resuelva la cuestión de la pesca en favor de las traíñas.

En Vigo, reunidos en el Ayuntamiento importantes personalidades de aquella población hablaron de llevar á cabo un cierre de tiendas y de fábricas si recayera la solución del actual conflicto en favor de los jeitos.

Los cautivos

Un periódico de Londres publica un telegrama de Tánger diciendo que el bajá que mandaba las tropas que fueron á rescatar á los dos jóvenes españoles cautivos, ha vuelto á dicha población marroquí, sin conseguir el rescate.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.ª

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla, clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cerveza extranjera de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperetivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc., etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador, don José Morera, Ancha 19 principal.

J. Zaragoza, impresor, Replá, 3.—Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.
Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostenia, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis, la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SULUD COMPLETA** y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.
Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTO, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.
Depósito para España:

GRAU Y C.^a, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

LA ENFERMEDAD DE LA PATATA
La historia de hoy
Hay que celebrar la fiesta de mañana...
Este artículo trata sobre la enfermedad de la patata y su impacto en la agricultura. Se menciona la importancia de la patata como cultivo y cómo la enfermedad afecta a los productores. Se describe el ciclo de vida de la enfermedad y las medidas preventivas que se deben tomar. El texto también habla sobre la resistencia genética y los esfuerzos de investigación para combatir esta plaga. Se menciona que la enfermedad es causada por un hongo y que se transmite a través de los tubérculos y las herramientas agrícolas. Se recomienda la rotación de cultivos y el uso de variedades resistentes para reducir el riesgo de infección. El artículo concluye destacando la necesidad de un enfoque integral para el control de la enfermedad de la patata.